

Allendorf interessant über „Johannes Bugenhagen und seine pommersche Kirchenordnung“. Die Ausführungen Johannes Allendorfs sind unpolemisch gehalten. Als Positivum wird vermerkt, daß Bugenhagen in die von ihm geschaffene pommersche Kirchenordnung „viel Glaubensgut aus der Kirche seiner Jugend“ mit hinübergetragen hat — ein Tatbestand, der anscheinend bisher in katholischen Kreisen nicht allgemein bekannt war (vgl. Bespr. des Buches „Katholische Überlieferungen in den lutherischen Kirchenordnungen des 16. Jahrhunderts“).

Notbohm, Hartwig: Das Evangelische Kirchen- und Schulwesen in Ostpreußen während der Regierung Friedrichs des Großen. Studien zur Geschichte Preußens. Bd. 5. Verlag Quelle & Meyer Heidelberg 1959, 220 S.

Die gründliche Arbeit möchte die von Fritz Terveen in seiner Studie „Gesamtstaat und Retablissement“ behandelten Probleme über das Jahr 1740 hinaus verfolgen und darüber hinaus eine Untersuchung der Verhältnisse anstellen, in denen sich Ostpreußens Kirche und Schule unter der friderizianischen Regierung befanden. Die katholische Kirche, die reformierte Kirche und die Sekten der Mennoniten und Sozinianer wurden in der Darstellung nicht berücksichtigt. Friedrich Wilhelm I. hatte stark mit den Pietisten sympathisiert und mit ihrer Hilfe eine ungeheure Aufbauarbeit geleistet. Mit großen Kosten und unter mancherlei Schwierigkeiten hatte er „das Kirchen- und Schulwesen in Ostpreußen und Preußisch-Litauen im Rahmen des Retablissements zu einer vorher nie erreichten Höhe gebracht“. Unter der Regierung Friedrichs des Großen kam das Retablissement zum Abschluß (1743). Damit fielen die Sonderleistungen aus dem Fiskus des preußischen Staates weg. Aus eigenen Kräften konnte die Provinz wegen finanzieller Schwierigkeiten und Differenzen der beteiligten Instanzen die Aufbauarbeit nicht fortsetzen. Das bedeutete Stillstand und Rückschritt. Das Ergebnis der 46 Jahre dauernden Regierungszeit Friedrichs des Großen für das ostpreußische Kirchen- und Schulwesen war also nicht befriedigend. Als einen wesentlichen Grund für die Vernachlässigung der ostpreußischen Lande führt der Verfasser die Tatsache an, daß sich Friedrich II. nach Beendigung des siebenjährigen Krieges stärker für Schlesien und Westpreußen interessierte.

Zeeden, Ernst Walter: Katholische Überlieferungen in den lutherischen Kirchenordnungen des 16. Jahrhunderts. (Katholisches Leben und Kämpfen im Zeitalter der Glaubensspaltung. Vereinsschriften der Gesellschaft zur Herausgabe des Corpus Catholicorum, Heft 17). Münster, Aschendorff 1959, 108 S. Der Verfasser möchte im katholischen Raum bekannt machen, daß die lutherischen Reformatoren in vielen Dingen das vor der Reformation bereits vorhandene kirchliche Gut nicht einfach verworfen, sondern in ihren Kirchenordnungen sogar häufig daran anknüpften (Wenn es in dem „Waschzettel“ heißt, „... Zeeden ... zerstört damit die fast unausrottbare Ansicht, die Glaubensspaltung habe von Anfang an einen radikalen Bruch mit der altkirchlichen Vergangenheit vollzogen“, so ist dazu zu erinnern, daß dies in der lutheri-